
ОБРАЗОВАНИЕ 
МНОЖЕСТВЕННОГО 
ЧИСЛА 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ



МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ ОБРАЗУЕТСЯ С 
ПОМОЩЬЮ ОКОНЧАНИЯ –S (ИЛИ –ES):
A DAY - DAYS                                 ДЕНЬ – ДНИ

ОКОНЧАНИЕ МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА – S ПРОИЗНОСИТСЯ КАК:

[S] – ПОСЛЕ ГЛУХИХ СОГЛАСНЫХ: 

A TEXT – TEXTS [TEKSTS]           ТЕКСТ-ТЕКСТЫ 

 

[Z] – ПОСЛЕ ГЛАСНЫХ И ЗВОНКИХ СОГЛАСНЫХ 

A DOG – DOGS            Собака - собаки 



ОКОНЧАНИЕ – ES ПОЯВЛЯЕТСЯ, ЕСЛИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ В ЕДИНСТВЕННОМ 
ЧИСЛЕ ОКАНЧИВАЕТСЯ НА –S, -SS, -X, -SH, -CH, -TCH (Т.Е. НА ШИПЯЩИЕ И 
СВИСТЯЩИЕ).

ОКОНЧАНИЕ –ES ПРОИЗНОСИТСЯ КАК [IZ] - ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И СВИСТЯЩИХ 
ЗВУКОВ:

A BRANCH – BRANCHES      ВЕТКА – ВЕТКИ
A FOX – FOXES                      ЛИСА – ЛИСЫ 

ЕСЛИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ В ЕДИНСТВЕННОМ ЧИСЛЕ ОКАНЧИВАЕТСЯ НА – Y, И ПЕРЕД 
НЕЙ СТОИТ СОГЛАСНАЯ, ТО ЭТО – Y ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ МЕНЯЕТСЯ НА I И 
ПРИБАВЛЯЕТСЯ ОКОНЧАНИЕ – ES:
A COUNTRY – COUNTRIES           СТРАНА - СТРАНЫ 
 

 



У НЕКОТОРЫХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ, ОКАНЧИВАЮЩИХСЯ В ЕДИНСТВЕННОМ 
ЧИСЛЕ НА – FE И –F, ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ – F  ПЕРЕХОДИТ В -V:
A LIFE – LIVES                   ЖИЗНЬ – ЖИЗНИ
A HALF – HALVES            ПОЛОВИНА – ПОЛОВИНЫ
A SHELF – SHELVES          ПОЛКА – ПОЛКИ

НО:
A ROOF – ROOFS           КРЫША – КРЫШИ
A PROOF – PROOFS       ДОКАЗАТЕЛЬСТВО – ДОКАЗАТЕЛЬСТВА
A BELIEF – BELIEFS          УБЕЖДЕНИЕ – УБЕЖДЕНИЯ



• Если существительное оканчивается на букву-о, то во множественном 
числе добавляется окончание –es.

• A potato – potatoes

• Исключения
• A photo – photos
• A piano - pianos



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ, ОБРАЗУЮЩИЕ 
МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО НЕ ПО ОБЩЕМУ ПРАВИЛУ

Некоторые существительные сохранили древние формы 
образования множественного числа: 
A man – men          мужчина – мужчины
A woman [wumən] –  women [wimin]    женщина – женщины
A child [tʃaild] children [tʃildrən]         ребенок – дети
A tooth – teeth             зуб  - зубы
A foot – feet                 нога  (ступня) – ноги (ступни)
A goose – geese         гусь – гуси
A mouse – miсe         мышь – мыши
A sheep – sheep         овца – овцы
A deer – deer              олень – олени
An ox – oxen              бык - быки



НЕКОТОРЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ЛАТИНСКОГО ИЛИ ГРЕЧЕСКОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ СОХРАНИЛИ ЛАТИНСКУЮ ИЛИ ГРЕЧЕСКУЮ ФОРМУ 
ОБРАЗОВАНИЯ МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА, НАПРИМЕР:

BASIS [BEISIS] – BASES [BEISI:Z]      БАЗИЗ – БАЗИЗЫ
CRISIS [KRAISIS] – CRISES [KRAIS:Z]      КРИЗИС – КРИЗИСЫ
RADIUS [REIDIƏS] – RADII [REIDIAI]     РАДИУС – РАДИУСЫ
LOCUS [LƏUKƏS] – LOCI [LƏUSAI]     ТРАЕКТОРИЯ – ТРАЕКТОРИИ

DATUM [DEITƏM] – DATA [DEITƏ]      ДАННАЯ ВЕЛИЧИНА – ДАННЫЕ ЯВЛЕНИЕ – 
ЯВЛЕНИЯ
 PHENOMENON [FI`NAMINƏN] – PHENOMENA [ FI`NAMINƏ]



• “Числовые предпочтения”
В английском языке можно встретить существительные, которые употребляются только в единственном или 
только во множественном числе. Снова исключения! Чаще всего это неисчисляемые существительные или 
понятия, которые уже заключают в своем значении некоторое количество.

• Единственное число. Эти существительные рекомендовано выучить и помнить, так как их можно встретить 
практически в любой сфере нашей жизни, а принцип, по которому они сформировали свою привязанность 
к единственному числу часто довольно условный.

• money
hair (в значении “волосы”/ может иметь форму множественного числа в значении “волосок”, “волоски”)
news
information
knowledge
weather
work
advice
bread
furniture
music
progress

• Слова, которые закладывают в своем значении некоторое количество (dozen - дюжина/ score - десяток/ head - 
при счете скота по головам) допускают оба числа, но с числительными употребляются только в единственном 
числе:

• three dozen roses
•



• Множественное число предпочитают парные предметы (scissors - ножницы, pants - 
штаны, spectacles - очки, glasses- очки, etc.), некоторые географические названия 
(The Netherlands, The Phillipines, The High Lands, etc.)

• Есть слова, не поддающиеся группированию, которые следует только запомнить:
• police

people - люди (есть возможность использовать “a person” в единственном 
числе)/ a “people - peoples” имеет значение народ - народы
clothes
contents
wages
riches - богатства
manners
customs
outskirts
proceeds
goods



УПРАЖНЕНИЯ 

УПР. 1 ЗАПИШИТЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ.
ОБРАЗЕЦ:
 BOOK –  BOOKS
BOY, DRESS, CHILD, FAMILY, GIRL, STUDENT, COAT, BABY, MAN.

УПР. 2 ЗАПИШИТЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ.
ОБРАЗЕЦ:
A STORY – STORIES
THE BOY – THE BOYS
THE ROOM, A CLASS, THE BOX, A WOMAN, THE LADY, A BRUSH, A HOUSE, 
THE APPLE, THE CAR, A MOUSE, THE FOOT, A PAGE, THE DISH, THE WORD, 
THE ADDRESS, A CHURCH.



УПР. 3. ЗАПИШИТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ.
ОБРАЗЕЦ:
THIS BOY IS A STUDENT.
THESE BOYS ARE STUDENTS.

1. THIS BOOK IS ENGLISH. 
2. THE GIRL IS NICE. 
3. THIS MAN IS A DOCTOR. 
4. THAT WOMAN IS FROM SPAIN. 
5. THIS YOUNG MAN IS A BUILDER.



THANK YOU!


